

# Hacia una crianza respetuosa, sensible y saludable de niñas y niños de 0 a 6 años

Diagnóstico comunitario y estudio de conocimientos, actitudes y prácticas en Concepción del Uruguay, Entre Ríos

Este capítulo se centra en las familias en su rol de cuidadores primarios. En primer lugar, **se describen las características sociodemográficas** de los hogares encuestados en la zona norte de Concepción del Uruguay y, en segundo lugar, se comparten los principales resultados obtenidos a partir de las distintas herramientas de recolección de datos (encuesta, grupos focales, observación de díadas). La presentación de estos **resultados** se organiza en base a:

- **a.** Caracterización de la organización del cuidado en las familias con al menos una niña o niño entre 0 y 6 años.
- b. Resultados obtenidos sobre las cinco dimensiones del NCF: cómo se vinculan las y los cuidadores con sus hijas e hijos, qué actividades realizan habitualmente con ellas y ellos, cómo establecen límites, qué oportunidades de aprendizaje se estimulan en los hogares, qué opiniones tienen sobre sus modos de criar y los modos en que crían sus pares, qué percepciones tienen sobre las instituciones a las que acuden y sobre sus profesionales (salud, educación) y cuáles son sus opiniones y prácticas sobre la lactancia y la alimentación.
- c. Fuentes de confianza de las familias en cuestiones de crianza y las fuentes de información a las que recurren.

Cabe mencionar que **en más del 82% de los casos quien respondió la encuesta fue la madre** (seguido de un 7% de los casos por la abuela o abuelo y un 7% por el padre). De aquí en adelante, se hará referencia a las "cuidadoras" (sean estas madres, padres, abuelos, abuelas, hermanas, etc.) con el objetivo de destacar que la mayoría de las personas a cargo del cuidado de niñas y niños son mujeres.

## Composición del hogar y caracterización sociodemográfica

En la zona norte de Concepción del Uruguay, **el 70% de los hogares releva- dos con niñas y niños de 0 a 6 años cuenta con ambos padres convivien- tes** (porcentaje similar a la media nacional, de 74%, y superior a la media provincial de 66%, según datos del INDEC 2023<sup>7</sup>). En **3 de cada 10 hogares encuestados, el padre no vive en el hogar.** Por otro lado, en el 30% de los hogares biparentales hay algún miembro de más de 18 años conviviente además de los padres; y en el 60% de los monoparentales hay otro adulto conviviente.

En detalle, el 51% de los hogares relevados con niñas y niños de ese rango etario está compuesto por cuatro personas o menos. En promedio, **viven 4,8 miembros por vivienda, lo que está por sobre la media de los hogares** con niños entre 0 y 6 años **de grandes aglomerados urbanos del país (4,6) y de la provincia de Entre Ríos (4,5)**, según la Encuesta Permanente de Hogares del INDEC (tercer trimestre, 2023)<sup>8</sup>. Haciendo foco en el sexo y la edad de las niñas y niños, el 48% son mujeres y el 54% del total tiene entre 2 y 4 años.

Por otro lado, un 3% de las niñas y niños de ese rango etario tiene algún tipo de discapacidad física o cognitiva, que se concentra en dos categorías: psicológico y/o cognitivo (62%) y movilidad y/o uso de extremidades (38%). Sin embargo, solo el 44% tiene certificado de discapacidad. La falta de certificado de discapacidad no solo obstaculiza el acceso a los servicios necesarios sino también a transferencias del Estado para su cuidado y protección.

<sup>7</sup> Cálculos propios en base al cuarto trimestre de 2023 de EPH-INDEC. Se consideran hogares biparentales a aquellos en los que vive un niño o niña de hasta 6 años, en los que el jefe de hogar declara que este es el hijo/a y, a su vez, en el hogar vive el cónyuge. También se consideran hogares biparentales si el jefe declara que el niño es su nieto y que en el hogar vive un hijo suyo mayor a 16 años y su yerno o nuera.

<sup>8</sup> Cálculos propios en base a cuarto trimestre de 2023 de EPH-INDEC.

#### Los resultados

#### A. Organización del cuidado y la crianza

Los datos de la Encuesta Nacional de Uso del Tiempo (ENUT) de 2021 revelan marcadas diferencias en el uso del tiempo entre varones y mujeres, en especial en lo que respecta a las tareas de cuidado, situación que afecta las oportunidades laborales y personales de la población femenina. Mientras que las mujeres dedican en promedio 6 horas y 7 minutos diarios a las tareas de cuidado, los varones invierten 3 horas y 30 minutos promedio por día. A su vez, el 31,4% de las mujeres realiza tareas de cuidado, frente al 20,3% de los varones.

El cuidado consiste en el conjunto de actividades rutinarias que proporcionan bienestar físico, psíquico y emocional a las personas –en este caso a niñas y niños– y que permite su reproducción cotidiana (ELA y UNICEF, 2022). A su vez, se puede definir la organización social del cuidado como la forma de distribuir, entender y gestionar la necesidad de cuidados (Galián *et al.*, 2023).

De manera similar a lo que ocurre en el país, en Concepción del Uruguay la organización social del cuidado sobrecarga a las mujeres. Esta **feminización del cuidado** tiene impacto directo en su bienestar, con menos tiempo libre y menos posibilidades de formación e inserción en el mercado de trabajo, lo que limita a su vez sus posibilidades de autonomía económica (ELA y UNICEF, 2022).

### Resultado 1. La mayoría de las cuidadoras deja objetivos personales de lado por ser madres.

El 69% de las madres afirma que siente que deja de lado más cosas de su vida de las que imaginó para satisfacer las necesidades de la niña o niño a su cargo. En los grupos focales se buscó ahondar en cómo se sienten en su rol de ser madres. En esa instancia surgieron tres puntos de vista:

• Cuidadoras que afirman postergar actividades propias (terminar el secundario, por ejemplo) porque "con los chicos no se puede".